



REGCHAG

RED ECLESIAL GRAN CHACO

Y ACUÍFERO GUARANÍ

Informe ejecutivo del
Encuentro de la Red Eclesial
Gran Chaco y Acuífero Guaraní

28, 29 y 30 de noviembre de 2022
Luque, Paraguay

ÍNDICE DE CONTENIDOS

| | |
|---|-----------|
| Carta del Lanzamiento de la Red Eclesial Gran Chaco y Acuífero Guaraní (REGCHAG) | 5 |
| Saludos al Encuentro de la Red Eclesial del Gran Chaco y Acuífero Guaraní | 11 |
| Antecedentes del Encuentro de Lanzamiento de REGCHAG..... | 13 |
| Estructura de la REGCHAG. Propuesta y votación | 16 |
| Encuentro de Lanzamiento de la REGCHAG: Luque (Paraguay), 28, 29 y 30 de noviembre de 2022 | 18 |
| VER. Contemplar y sentir la realidad del Gran Chaco y Acuífero Guaraní. Visión Panorámica de la REGCHAG..... | 21 |
| Diagnóstico Paraguay | 21 |
| Diagnóstico Bolivia | 23 |
| Diagnóstico Argentina | 25 |
| Diagnóstico Uruguay | 26 |
| Diagnóstico del Equipo de Comunicación | 29 |
| JUZGAR. Reflexionar sobre nuestra experiencia y nuestra misión eclesial para responder a la REGCHAG | 32 |
| ACTUAR. Definición de Estructuras y Mecanismos para el camino de la REGCHAG..... | 35 |
| Identidad de la Red..... | 35 |
| Desafíos de la Red | 35 |
| Desafíos/ Orientaciones para la acción | 36 |
| Misa de Caacupé | 38 |

Carta del Lanzamiento de la Red Eclesial Gran Chaco y Acuífero Guaraní (REGCHAG)

MEMORIAS DEL LANZAMIENTO DE LA RED ECLESIAL GRAN CHACO Y ACUÍFERO GUARANÍ

A finales de noviembre del año 2022, nos reunimos en las adyacencias de Asunción, Paraguay, Delegados de Bolivia, Paraguay y Argentina, y observadores de Uruguay, para dar a luz la “Red Eclesial Gran Chaco y Acuífero Guaraní” (desde ahora, REGCHAG), un nuevo sujeto eclesial que, como su nombre lo indica, sosteniéndose en la comunión y corresponsabilidad en la Iglesia, y profundamente anclada en el territorio, pretende acompañar a quienes componen estos biomas, esto es el agua, la tierra, el aire, los seres vivientes y las comunidades humanas, especialmente conformadas por habitantes originarios y comunidades campesinas.

Como toda obra del Espíritu, esta experiencia comenzó de un modo muy sencillo. En algunas conversaciones informales entre dos obispos y un laico, ocurridas en los pasillos del Aula Paulo VI, con ocasión del Sínodo de la Amazonia, celebrado en octubre de 2019, se acordó invitar y comenzar a encontrarnos con amigos y conocidos de la zona, especialmente actores del territorio y representantes de instituciones vinculadas al tema de la ecología integral, para repensar la acción y el compromiso de la Iglesia en esta vasta región. Ciertamente es que hubo iniciativas previas al Sínodo, con algunas reuniones de distintos agentes, donde ya se pensaba en estas cosas.

Con el inicio de la Pandemia, pareció que este sueño resultaría imposible de concretar. Sin embargo, salvando las distancias geográficas por medio de la tecnología y la buena voluntad, celebramos la primera reunión de la futura REGCHAG, un 02 de julio de 2020, por plataforma digital, con la participación de gente de Uruguay, Brasil, Paraguay, Bolivia y Argentina. Desde allí, las reuniones se fueron sucediendo sin interrupciones, se formó una Comisión Animadora para preparar las reuniones de la red, contando con la inestimable ayuda y animación del CELAM.

Una de las primeras cuestiones a zanjar fue la diversidad de los dos macro biomas y la viabilidad de asumirlos como una unidad. Es patente que el Gran Chaco y el Acuífero Guaraní presentan realidades muy diferentes, pero al mismo tiempo muchas semejanzas, particularmente en los desafíos que ofrecen. Después de un extenso debate, se eligió seguir caminando juntos, respetando la diversidad, pero confiados en la acción del Espíritu, como aliento vital, que anima la vida de ambas zonas. Una metáfora que se utilizó mucho al comienzo fue la de dos pulmones, que respiran el mismo aliento de vida, aunque distintas son sus características. También el agua, símbolo del Espíritu que se derramaría abundantemente en los últimos tiempos (cf. Jn 7,37-39) y que es tan valorada por los pueblos originarios, se transformó desde los inicios en un punto de convergencia y unidad y, porque no, en el motivo de lucha y desvelo fundamental.

Siguió, entonces, el camino de esta incipiente red, inspirada fundamentalmente en *Laudato Si'*, Encíclica emblemática del Santo Padre Francisco, y el Sínodo de la Amazonia, con sus distintos documentos (*Instrumentum Laboris*, Documento Final del Sínodo, *Querida Amazonia*). A nivel latinoamericano, tuvo preponderancia el Documento Final de Aparecida, con su apremiante llamado a que “los pueblos latinoamericanos, en El, tengan vida abundante” (cf. Subtítulo del Documento Final de Aparecida 2007). La experiencia de otras redes fue clave para encontrar el rumbo propio. El comienzo y desarrollo de la Asamblea

Eclesial como actualización de Aparecida, y los primeros pasos del Sínodo sobre la Sinodalidad fueron también decisivos en los avances de los consensos.

De esta manera, con varios pasos dados y muchos por dar, fue madurando la convicción que la red tenía que ser presentada y conocida, no porque ya estuviera todo claro y preparado, sino porque la visibilización de la misma podría ayudar a nuestro crecimiento, dado que las identidades se forjan en relación de reciprocidad. Así, se decidió su lanzamiento, su nacimiento, que tuvo lugar en el Encuentro de Asunción. Meses antes nos reunimos como Comisión Animadora para preparar el evento en Buenos Aires.

Algunos sectores integrantes de la Red, pertenecientes a los países de Brasil y Uruguay, no vieron conveniente sumarse al evento por diferentes motivos. Los participantes de los encuentros virtuales de la Red pertenecientes al Uruguay decidieron, en comunión con el pensamiento de sus obispos, fortalecer la red internamente y luego sumarse al caminar común, aunque enviaron dos observadores para participar del Lanzamiento. Los compañeros de camino de Brasil, quienes ya venían dando algunos pasos internos, definieron en un diálogo cordial con la Red, no adherir formalmente al caminar de la misma, hasta clarificar algunos aspectos conceptuales y operativos. En este tiempo se ha intensificado el diálogo con estos dos grupos fundamentales para la red, de tal manera que se pueda definir el mejor modo de integración a la misma, siempre desde el principio de la comunión en la diversidad.

Sentido de la Red

Una pregunta que nos hicimos desde el principio, que sigue vigente, y que muchos lectores también se harán es la siguiente: ¿Cuál es el sentido de la creación de una Red? ¿No es agregar más estructuras a

las que ya tenemos? La pregunta es válida y la respuesta no es fácil. La vamos construyendo día a día, con avances y retrocesos.

De todas maneras, las redes, como sujetos eclesiales emergentes, tienen algunas características que las hacen apropiadas para vivir la apremiante invitación de ser una Iglesia en salida, encarnada en la cultura y la realidad humanas, que puedan escuchar y amplificar la voz de los territorios. Según expresiones del Papa Francisco, “el clamor de la tierra y el grito de los pobres” (LS 49).

Sin abundar en los fundamentos, que se irán desgranando a lo largo de este material, señalo tres motivos iniciales por los cuales se justifica la creación de una red de estas características, que tengan como meta el cuidado del ambiente:

Las Redes son expresiones de una Iglesia Sinodal, donde todos somos, por el bautismo, corresponsables del anuncio del Reino. No se superponen a otras estructuras, no reemplazan las Conferencias Episcopales y menos las diócesis, sino que favorecen la comunicación y la colaboración entre diferentes instancias eclesiales, desde una perspectiva transversal.

Las Redes también ayudan a vivir la comunión en la diversidad, respetando y fortaleciendo lo propio y unificando esfuerzos en los temas comunes.

La unidad de las diferentes personas e instituciones que trabajan por el bien común hace más firme la incidencia que se pueda tener en los diversos niveles donde se toman las decisiones que hacen al cuidado de la casa común.

Valor de la Memoria

Una de las conclusiones principales del Encuentro de Asunción fue generar un documento base, que sea simple, dinámico, versátil, que pueda fungir de fundamento general de la red, y pueda orientar las acciones futuras. Ese documento está en elaboración y tiene, principalmente, una función de organización interna. Además de ese documento, consensuado y abierto a los signos de los tiempos y a nuevos desafíos, se decidió escribir la memoria completa del encuentro, por el valor de los debates, de las celebraciones, de la vida compartida.

En las "Memorias" el lector se encontrará con un material heterogéneo en cuanto a su expresión literaria y a sus contenidos. Por ejemplo, podrá visualizar el diagnóstico inicial, presentado por los diferentes países sobre la realidad concreta, el discernimiento común, el mensaje sin desperdicio del Dicasterio para el Desarrollo Humano Integral y de otros invitados que enviaron sus saludos, la homilía "fundacional", pronunciada por el Cardenal Martínez Flores, Arzobispo de Asunción, en la misa de cierre del encuentro, a los pies de María Santísima, en el Santuario de Caacupé. No menos valiosa es la narrativa de la experiencia vivida, de lo compartido durante tres días de intenso intercambio.

Es claro que la Memoria y la Esperanza están íntimamente vinculadas, ya desde la misma Sagrada Escritura. El Pueblo de la Primera Alianza tiene delante de sus ojos la memoria de las maravillas actuadas por Dios, las celebra en los momentos de alegría y las recuerda en tiempos de indigencia y tribulación. La memoria de la red quiere ser esa referencia, a la que podamos retornar en las distintas instancias de nuestro camino, en los momentos de consuelo y en tiempos difíciles. Haciendo memoria agradecida, estamos seguros de tener la fortaleza y el ánimo para seguir caminando, según aquellos versos del poeta argentino Julián Zini, cuando parafraseando a Lam 3,19-21, escribe: "Que linda es la gente que tiene memoria, seguro que tiene esperanza también" (J. Zini, Presencia y Memoria).

Con alegría, gratitud y esperanza, presento esta edición impresa y digital de las Memorias del Lanzamiento de la REGCHAG en Paraguay. Deseo que sean una fuente de agua viva, para que podamos siempre abreviar de aquel Espíritu que ha inspirado esta acción que, estamos convencidos, será una instancia sinodal decisiva para el fortalecimiento del compromiso de la Iglesia en los territorios, en nuestros territorios, y un actor de incidencia importante en los ámbitos de decisiones socio-políticas y ecológicas.

Reconquista, 24 de marzo de 2023.

**+ Mons. Ángel José Macín
Obispo de Reconquista
Coordinador de la REGCHAG**

“ Vemos en esta Red una oportunidad para tejer alianzas con otros actores de la sociedad civil y así adquirir la fuerza que se necesita para impulsar las acciones que favorezcan las condiciones para el desarrollo sostenible de nuestros pueblos.”

Saludos al Encuentro de la Red Eclesial del Gran Chaco y Acuífero Guaraní

Esta Red del Gran Chaco y el Acuífero Guaraní es una respuesta al llamado del Papa Francisco a escuchar el clamor de los pobres para cuidar de la fuente de la vida, que es el agua, y de la riqueza de la flora, de la fauna, del ecosistema y de los diversos pueblos y comunidades que habitan en esta región de América Latina.

La cuestión del agua es central en la preocupación del Magisterio de Francisco y que desarrolla en profundidad en su carta encíclica *Laudato Si*. El Santo Padre advierte: “Una mayor escasez de agua provocará el aumento del costo de los alimentos y de distintos productos que dependen de su uso. Algunos estudios han alertado sobre la posibilidad de sufrir una escasez aguda de agua dentro de pocas décadas si no se actúa con urgencia. Los impactos ambientales podrían afectar a miles de millones de personas, pero es previsible que el control del agua por parte de grandes empresas mundiales se convierta en una de las principales fuentes de conflictos de este siglo.” (*Laudato Si*, 31).

La hermana tierra clama y reclama otro rumbo. Estamos llamados a ser instrumentos del Padre para que nuestro planeta sea lo que él soñó al crearlo y responda a su proyecto de paz, belleza y plenitud. Para enfrentar esta crisis hace falta construir liderazgos que marquen el camino (Cfr. *Laudato Si*, 53).

Ponemos nuestra esperanza en el liderazgo que pueda ejercer la Red del Gran Chaco y el Acuífero Guaraní para incidir en normativas y políticas públicas que incluyan límites infranqueables y aseguren la protección de los ecosistemas frente a los intereses de sectores y grupos de poder económico.

Una red se caracteriza porque no tiene un centro, sino que todos sus nodos cumplen una función insustituible y contribuyen al conjunto para cumplir su objetivo que, en este caso, es envolver y proteger la vida, que se sostiene por el agua, el aire, la tierra, la biodiversidad, la vida y las culturas de las poblaciones que habitan esos territorios, con sus efectos positivos para el país, para la región y para el planeta.

“ Los destinatarios privilegiados de las buenas noticias son los pobres. «Entre los pobres más abandonados y maltratados está nuestra oprimida y devastada tierra, que gime y sufre dolores de parto... Olvidamos que nosotros mismos somos tierra. Nuestro propio cuerpo está constituido por los elementos del planeta, su aire es el que nos da el aliento y su agua nos vivifica y restaura (*Laudato Si*)». ”

Mensaje del Arzobispo de la Santísima Asunción, Cardenal Adalberto Martínez Flores, presidente de la Conferencia Episcopal Paraguaya.

Antecedentes del Encuentro de Lanzamiento de REGCHAG

Los territorios del Gran Chaco y el Acuífero Guaraní se caracterizan por su riqueza natural y cultural y actualmente están amenazados por la deforestación, la degradación ambiental, la contaminación de cauces hídricos, el atropello de las formas de vida y derechos de los pueblos, que los convierte en vulnerables a los efectos del cambio climático.

El Acuífero Guaraní es la tercera reserva subterránea de agua dulce más grande del mundo y abarca Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay.

El Gran Chaco Americano abarca Argentina, Bolivia, Brasil y Paraguay, es la segunda reserva boscosa más grande de Sudamérica después del Amazonas, y uno de los territorios con mayor diversidad ecológica, cultural, religiosa y de idiomas del planeta.

Partiendo de esto, un grupo de participantes de la Asamblea Sinodal para la Amazonia (Mons Valenzuela, Arzobispo de Asunción, Mons. Macin, Obispo de Reconquista, Mauricio López Oropeza, Secretario Ejecutivo de la REPAM, Miguel Cruz, Perito Sinodal), ya desde Roma comenzó a pensar en la posibilidad de replicar en nuestra región algunas de las experiencias y propuestas del Sínodo.

Alentados por el CELAM, se inició un camino de intercambio y encuentros virtuales, primero con un grupo pequeño de participantes del Sínodo. Dicho encuentro tuvo lugar el 2 de julio de 2020 en la cual se decidió ampliar la convocatoria a obispos, sacerdotes, diáconos, religiosos y religiosas, laicos de distintas organizaciones, para comenzar a discernir la posibilidad de vivir una experiencia sinodal en nuestra gran región del Chaco y del Acuífero Guaraní.

Desde el comienzo se compartió una coincidencia fundamental: no se pretendía añadir una estructura a las ya existentes, sino más bien buscar modos de articular o fortalecer cada grupo mediante el trabajo en red.

Se realizaron luego tres reuniones: el 28 de septiembre de 2020, el 26 de octubre de 2020 y el 14 de diciembre de 2020, con la presencia virtual de aproximadamente cuarenta representantes de diferentes áreas. Un número importante de participantes se mantuvo estable. Con el transcurrir de las reuniones se fueron sumando agentes de Brasil, con quienes no se había podido establecer contactos fluidos al principio.

Los temas abordados fueron el cuidado del agua, de la biodiversidad, de las culturas; la situación de los más postergados (indígenas, campesinos). También se reconocieron desafíos comunes como el extractivismo, los monocultivos, la deforestación, la contaminación ambiental, entre otros.

El discernimiento sobre la cuestión de si estamos ante una unidad geopolítica-cultural, o si habría que diferenciar dos redes: el gran Chaco por un lado, y el Acuífero Guaraní, por otro. El consenso al que se fue llegando consiste en plantear una gran red Chaco-Guaraní, integrada por dos sub-regiones con sus características propias. Algunas imágenes que fueron emergiendo: un solo bioma con dos pulmones, animados por un único Espíritu; el agua, como aquella fuerza vital que nos contiene y moviliza.

A principios de 2021 se hizo una reunión virtual de tipo más técnica, para estudiar la geología y la base científica de las orientaciones que se van definiendo. De hecho, la ciencia sostiene la idea de considerar la zona como una unidad.

La Red finalmente fue lanzada en Luque, Paraguay, en noviembre del 2022, durante un encuentro que reunió a delegaciones de los países integrantes de la red, Argentina, Bolivia y Paraguay, además de Uruguay, que participó y sigue participando en calidad de observador.

El evento de lanzamiento de la REGCHAG estuvo acompañado por CELAM, SIGNIS ALC, Porticus, el Dicasterio para el Servicio de Desarrollo Humano Integral, La Clar, Cáritas Latinoamérica, Justicia y Paz Argentina, y Misereor.



■ Participantes del encuentro de lanzamiento de la Red, durante una de las jornadas de trabajo.

Estructura de la REGCHAG. Propuesta y votación

Asamblea como máximo órgano de la REGCHAG.

PERIODO: dos años y rotativa

UN OBISPO: Coordinador

COMISIÓN ANIMADORA: dos por países

SECRETARÍA: un secretario/a, Junto a una Secretaria adjunta

ORGANIZACIÓN INTERNA: a cargo de cada país.

VINCULACIONES INTRA RED:

Comisiones Temáticas en base al diagnóstico:

- Agua, Tierra, Territorio Y Biodiversidad.
- Poblaciones y Cultura.
- Vida Eclesial (wsp, correo).
- Derechos, Cambio Climático.

Comisión de Comunicación: wsp, correo.

- Comunicación y difusión de informaciones externas a la Red: Solo de la comisión animadora, del obispo responsable y de la secretaría (wsp, correo).

Aportes; la soberanía está en el pueblo, la asamblea.

Tras la votación realizada, fueron electos como autoridades:

Secretario Ejecutivo: Miguel Cruz.

Obispo Coordinador: Monseñor Ángel Macín.



■ Miguel Cruz y Mons. Ángel Macín, elegidos como Secretario Ejecutivo y Coordinador respectivamente.

Encuentro de Lanzamiento de la REGCHAG: Luque (Paraguay), 28, 29 y 30 de noviembre de 2022

Religiosos, laicos, comunidades y expertos temáticos se encontraron en Paraguay el 28, 29 y 30 de noviembre para el lanzamiento de la Red Eclesial Gran Chaco y Acuífero Guaraní (REGCHAG), en la Casa de retiros Emaús, en la ciudad de Luque, donde asistieron delegaciones de Argentina, Bolivia, Paraguay y Uruguay.

La Red fue impulsada por el Consejo Episcopal Latinoamericano y Caribeño (CELAM) siguiendo la propuesta del Papa Francisco de buscar unir voluntades para la defensa de la casa común en esta zona del planeta.

Para el cierre del encuentro se realizó una misa en la Basílica de Caacupé, que fue celebrada por el cardenal paraguayo Adalberto Martínez y el monseñor argentino Ángel José Macín, Obispo Coordinador de esta nueva Red.

Esta red se inspiró y está vinculada a otras similares en Latinoamérica, como la Red Eclesial Panamazónica (REPAM) y la Red Eclesial Ecológica Mesoamericana (REMAM).

Los momentos del evento de lanzamiento de la red fueron divididos en tres partes: Ver Juzgar y Actuar.

En el proceso del Ver, los países integrantes de la red presentan los diagnósticos de sus territorios. Paraguay, como país anfitrión presentó primero, luego Bolivia, seguido de Argentina y finalmente Uruguay país invitado. La Comisión de Comunicación cerró el momento con la presentación.

La presentación de los diagnósticos fue en base de los resultados obtenidos por cada uno de los países, a lo que se sumó un testimonio de la persona del territorio que formó parte de cada país integrante.

La metodología escogida fue la de la Conversación Espiritual y para ello, se conformaron seis grupos con todos los participantes, incluidos los invitados; fue asignado un miembro de la Comisión Animadora para cada uno de los grupos.

En la primera ronda, cada uno comparte los frutos de su oración, que ha llevado por escrito sobre las preguntas planteadas, en este caso las preguntas son: ¿Qué es lo que más me MUEVE-INTERPELA acerca de la realidad que relatan los diferentes diagnósticos de cada país? "Diagnóstico regional sobre el Chaco y el Acuífero guaraní? ¿A qué nos sentimos llamados e invitados como parte de este proceso ante esta realidad descrita en los diferentes documentos (claves que nos ayuden para definir el rumbo y su futuro)? Durante esta primera ronda no hay reacciones o comentarios de los participantes sobre lo



■ Participantes del encuentro de lanzamiento de la Red, durante El Caminar.

que alguno va comunicando. Cada uno debe estar atento a lo que le mueve interiormente mientras escucha: armonía, acuerdo, consuelo, disgusto, choque o desacuerdo.

Para la segunda ronda, haremos un tiempo intermedio de silencio de 5 minutos entre la primera y segunda ronda para acoger y decantar el compartir.

Si alguien quiere, puede compartir el fruto de estos 5 minutos de silencio.

En esta ronda se trata de compartir sobre aquello que lo ha afectado, positiva o negativamente en la primera ronda. Especialmente, compartir nuevas claridades o perspectivas que se han abierto en su visión de las cosas durante la primera ronda.

La tercera ronda es un tiempo para agradecer lo que han visto claro y lo que han sentido en este ejercicio, manteniendo un clima de comunicación espiritual. En este momento los participantes expresarán sus recomendaciones y llamados sobre el análisis de contexto del Gran Chaco y Acuífero Guaraní.

VER. Contemplar y sentir la realidad del Gran Chaco y Acuífero Guaraní. Visión Panorámica de la REGCHAG

Diagnóstico Paraguay

El diagnóstico fue presentado por Luis Villanueva, miembro de la Secretaría Paraguay, y Villalba Benítez, líder indígena Mbya Guaraní como persona del territorio.

Paraguay realizó su diagnóstico en seis departamentos de los 17 con los que cuenta el país, tres de la región oriental, Caaguazú, Caazapá (ambos sobre el Acuífero Guaraní) y Canindeyú; y tres de la región occidental, Presidente Hayes, Alto Paraguay y Boquerón, correspondientes al Chaco Paraguayo.

Los ejes temáticos del diagnóstico fueron territorio, agua y biodiversidad uniendo los dos sueños: sueños sociales y sueño ecológico; población e identidad el sueño cultural; y la vida eclesial.

La sistematización de los datos oficialmente inició 10 de enero del 2022 y en una primera reunión se establecieron tres grandes objetivos: socializar con referentes eclesiales, laicales y organizaciones nacionales sobre el Sínodo Gran Chaco Sudamericano y Acuífero Guaraní; escuchar a los diferentes referentes locales sobre posibles actividades nacionales y locales sobre el Sínodo Gran Chaco Sudamericano y Acuífero Guaraní Paraguay; y elaborar un plan de acción en base a propuestas presentadas por los referentes locales.

La presentación del diagnóstico estuvo a cargo de Luis Villanueva, como delegado de la Secretaría Paraguay.

Este diagnóstico permitió conocer los principales problemas sobre el territorio, así como para la vida de los poblados, el suelo y agua, entre ellos el avance de la sojización, cultivos extensivos; el modelo de producción agropecuaria insostenible y dominante; la falta de justicia y la clase política que se aprovecha de la necesidad de los pueblos indígenas y campesinos más pobres, despojándolos de sus tierras.

Respecto a la vida eclesial, se destacó la presencia de la Iglesia en el fortalecimiento cultural y organizacional, acompañamiento a familias, asistencia social, acción de promoción humana, asistencia social y comunitaria, acompañamiento a conflictos zonales, territoriales, cuidado del ambiente.

“Hay mucho peligro por la deforestación, la plantación masiva de soja, la ganadería, las empresas transnacionales, lo que afecta la existencia de agua en esa zona del Chaco. De acuerdo a los pronósticos, las fuentes de agua de las comunidades indígenas terminarán contaminadas en unos 10 o 15 años”.

“ Yo creo que todo depende de la sociedad, de donde vivimos, nosotros los pueblos indígenas estamos muy abiertos de trabajar con ustedes los no indígenas, de seguir luchando y de poder realmente hacer un nuevo hito importante de este caminar juntos, con un sueño en igualdad, de escribir todos juntos una misma idea. ”

Villalba Benítez

Diagnóstico Bolivia

El diagnóstico fue presentado por Nestor Cuellar, miembro de la Secretaría Bolivia, y Paulina Cuevas y Gerardo Aramayo, líderes indígenas como personas del territorio.

Si bien Bolivia no tiene territorio sobre el Acuífero Guaraní, es considerada como área de recargas, por lo que consideran que las acciones y los modelos de desarrollo instaurados en ese país van a afectar directamente sobre la calidad del agua que hay en el Acuífero, entonces creen necesario repensar las acciones, incidir en instancia pública del nivel que sea y con otros actores trabajando estas acciones que estamos desarrollando los medios de vida común y en el territorio.

El diagnóstico, reveló que el territorio del Gran Chaco en Bolivia ha sufrido grandes cambios medioambientales en los últimos años. El agua de los ríos, vertientes y quebradas han disminuido en su caudal por la deforestación de los bosques, los incendios forestales, la contaminación del agua por actividades extractivistas.

Esta situación ha generado la escasez del líquido elemento para los servicios básicos, la agricultura y la crianza de animales, pero también una pauperización de la vida en la región como problemas de salud pública para los miembros de las comunidades.

En cuanto a la vida eclesial, en Bolivia La Iglesia Católica tiene presencia en dos situaciones:

En tareas asistenciales que se expresa en apoyo a las familias de escasos recursos, ayuda social en situaciones de emergencia ante desastres naturales, contribución en temas de educación y reflexión sobre los problemas del territorio.

En temas de mediación de conflictos político sociales en el país, en las luchas emprendidas por la defensa de los derechos de la tierra y el

territorio, apoyo decidido a las comunidades indígenas por el acceso a la tierra y el territorio, entre otros. Involucrarse en aspectos ligados al medio ambiente, tierra y territorio son elementos que empiezan a cristalizar.

La Iglesia Católica cuenta con la confianza de la gente. Se le reconoce su experticia en la mediación de conflictos y su opción preferencial por los sectores más vulnerables.

Finalmente, y no menos importante es su contribución a la educación de los jóvenes y sus valores, por medio de la catequesis.

“

A nivel de la Asamblea del Pueblo Guaraní que abarca toda la región del Chaco boliviano. En la región del Chaco y en las comunidades tanto como el departamento de Chuquisaca de Santa Cruz y Tarija, la necesidad es el agua, porque si hay agua, habrá una buena producción, si hay producción, habrá buena salud y si cuentan con buena salud, estarán listos para recibir una buena educación. ”

Gerardo Aramayo

Diagnóstico Argentina

Fue presentado por Verónica López, miembro de la Secretaría de Argentina y Juorgelina Duarte, lideresa indígena mbya Guaraní como persona del territorio.

La Red Regional en Argentina inició con 35 personas hace alrededor de dos años y medio atrás y el primer planteamiento fue hacer una consulta, para lo cual su Red local se dividió en tres comisiones; De Conocimientos y Saberes, Eclesial, y De Identidad y Población. La encuesta se basó en tres ejes; territorio, identidad y vida eclesial.

En cuanto al agua, 20 respuestas afirman que las aguas han bajado el caudal, observándose una merma de peces y la contaminación creciente de los ríos.

Las respuestas sobre el territorio también dejaron al descubierto los conflictos; la totalidad de las respuestas vinculadas al futuro del monte expresan una visión negativa, con términos como diezmar, desaparecer, volteado por el agro negocio, empobrecido, desprotegido, entre otros.

Los resultados de la encuesta arrojaron que la vida de la Iglesia, justamente en las zonas del Acuífero Guaraní y Gran Chaco, estaban vinculados al territorio por uno de los temas fundamentales que era la ayuda y la colaboración en el acceso de la tierra.

La presencia de los pueblos en los territorios del Gran Chaco y el Acuífero Guaraní: Un 80% de respuestas versó sobre problemáticas que tienen que ver con el conflicto de acceso a la tierra, la falta de agua, el desmonte con ambiente de transición.

Respecto a la vida eclesial, quedó reflejado una serie de obstáculos tanto en el gran Chaco como en el Acuífero, como la inculturación, por

ejemplo, social, espiritual, litúrgica, prácticamente respondió el 90% que no existe esa práctica cultural, y cuando se da es algo esporádica u ocasional, pero no existe esa práctica de forma permanente y sistemática.

“

Para el pueblo Mbya Guaraní cuidar el territorio significa cuidar su propia vida, no es algo que está separado, la vida del pueblo indígena es la vida misma. ”

Juorgelina Duarte.

Diagnóstico Uruguay

Fue presentado por Herbert Villarreal, y María Marquez, invitados en calidad de observador por parte de Uruguay.

Uruguay cuenta con territorio sobre el Acuífero Guaraní, Si bien solo el 3,7% de esta reserva de agua se encuentra en ese país el 23% de la superficie de este país se encuentra sobre el mismo. Se calcula que viven unas 400.000 personas sobre él, y aporta aproximadamente el 30% del agua potable que se consume en Uruguay.

En cuanto a los riesgos, investigaciones recientes sobre la medición de la calidad del agua bruta concluyen que existe un “deterioro de la calidad del agua”. Se identifica a la ganadería, agricultura, tambos y productos como fertilizantes y pesticidas como los factores principales

que afectan la calidad de los cursos de agua. En ocasiones su influencia no es tan notoria pues hay cultivos o montes ribereños que amortiguan el impacto.

Sobre los vertimientos urbanos e industriales, el diagnóstico menciona que el 80% de los aportes de contaminación es de origen difuso y el 20% está asociado a descargas puntuales. También señala que aún hay algunas industrias que no tratan sus efluentes y algunas localidades que no realizan un tratamiento de las aguas residuales.

Otro punto importante es el crecimiento de la población de cianobacterias que se debe al aumento de la concentración de fósforo y nitrógeno (utilizados para la elaboración de agroquímicos), en el agua.

Diagnóstico del Equipo de Comunicación

Presentado por María José Centurión y Jorge González, encargados de la Coordinación de Comunicación previa al lanzamiento de la REGCHAG.

La realización del diagnóstico fue en base a un cuestionario en línea el cual contestaron 20 miembros de la Red.

El diagnóstico arrojó como resultado que para la comunicación interna la Red emplea la plataforma Zoom, principalmente para reuniones de los miembros, de las comisiones también de trabajo, la Comisión Animadora; el Whatsapp para los grupos locales y también para intercambio entre miembros; el correo electrónico y las cartas físicas, correo electrónico para las convocatorias a las reuniones virtuales, para el envío de las actas de los resúmenes de las reuniones que se hacen, llamadas telefónicas entre los miembros para también entre los directivos de la red.

Sobre su percepción de los propósitos de la red, la mayoría de los miembros manifestaron que la REGCHAG debería de generar un espacio para actuar conjuntamente en favor de ambos territorios, valorizar la riqueza natural y cultural de estos territorios también,

acercar a la Iglesia a estos territorios sus necesidades, constituirse en un nuevo actor eclesial, con aclaración de que no pretende reemplazar a los otros actores eclesiales que ya están sino articular y dinamizar desde ese nuevo lugar de nuevo lugar eclesial, e incidir al interior de la Iglesia y la sociedad.

Asimismo se destacó que los miembros contestaron sobre la necesidad de contar con una estrategia de comunicación hacia el interior de la iglesia y también en la sociedad, ante tomadores de decisiones.

Como parte del diagnóstico también se hizo un monitoreo de las publicaciones en medios de prensa y portales eclesiales donde apareció la REGCHAG como protagonista, como noticia y se detectó 17 apariciones en medios de prensa, agencias de noticias o portales eclesiales, portales o medios eclesiales, entonces la mayor cantidad de estas apariciones o presencias pública fue en portales o medios eclesiales y en menor grado en agencias de noticias o portales meramente informativos, o sea no vinculados necesariamente con la Iglesia, 76% de 24%; en todas estas apariciones públicas se encontró que se usó 10 distintos nombres o formas de nombrar a la red y a raíz de eso ya en Buenos Aires comentamos esto y el grupo animador ya unificó un nombre, el uso de un solo nombre, que quedó como conocemos, la Red Eclesial Gran Chaco y Acuífero Guaraní y a continuación unas siglas también, REGCHAG.

El trabajo demuestra coincidencias encontradas en los tres países en cuanto a la comunicación: la forma más asidua o frecuente de informarse y comunicarse se da a través de estos canales, primordialmente por el teléfono celular a través de las aplicaciones Whatsapp y Facebook, en segundo lugar medios masivos convencionales, principalmente radio FM, en algunos lugares hay comunitarias y en algunos lugares hay también FM grandes regionales incluso y radios AM también, pero en menor proporción a la FM y también las formas tradicionales como los encuentros y la importancia de ciertos espacios comunitarios, como los clubes deportivos o los centros comunitarios.

El resultado del mapeo refleja que se conoce sobre el Acuífero pero hay desinformación sobre concretamente dónde está, cómo que hablaban muy abstractamente y no se podía referir cosas concretas.

“

La población en su conjunto se encuentra poco sensibilizada con la temática y quienes sí, declaran desconocer las medidas tomadas por instituciones competentes para solucionar los problemas de contaminación en el agua.”

María Marquez.

Diagnóstico del Equipo de Comunicación

Presentado por María José Centurión y Jorge González, encargados de la Coordinación de Comunicación previa al lanzamiento de la REGCHAG.

La realización del diagnóstico fue en base a un cuestionario en línea el cual contestaron 20 miembros de la Red.

El diagnóstico arrojó como resultado que para la comunicación interna la Red emplea la plataforma Zoom, principalmente para reuniones de los miembros, de las comisiones también de trabajo, la Comisión Animadora; el Whatsapp para los grupos locales y también para

intercambio entre miembros; el correo electrónico y las cartas físicas, correo electrónico para las convocatorias a las reuniones virtuales, para el envío de las actas de los resúmenes de las reuniones que se hacen, llamadas telefónicas entre los miembros para también entre los directivos de la red.

Sobre su percepción de los propósitos de la red, la mayoría de los miembros manifestaron que la REGCHAG debería de generar un espacio para actuar conjuntamente en favor de ambos territorios, valorizar la riqueza natural y cultural de estos territorios también, acercar a la Iglesia a estos territorios sus necesidades, constituirse en un nuevo actor eclesial, con aclaración de que no pretende reemplazar a los otros actores eclesiales que ya están sino articular y dinamizar desde ese nuevo lugar de nuevo lugar eclesial, e incidir al interior de la Iglesia y la sociedad.

Asimismo se destacó que los miembros contestaron sobre la necesidad de contar con una estrategia de comunicación hacia el interior de la iglesia y también en la sociedad, ante tomadores de decisiones.

Como parte del diagnóstico también se hizo un monitoreo de las publicaciones en medios de prensa y portales eclesiales donde apareció la REGCHAG como protagonista, como noticia y se detectó 17 apariciones en medios de prensa, agencias de noticias o portales eclesiales, portales o medios eclesiales, entonces la mayor cantidad de estas apariciones o presencias pública fue en portales o medios eclesiales y en menor grado en agencias de noticias o portales meramente informativos, o sea no vinculados necesariamente con la Iglesia, 76% de 24%; en todas estas apariciones públicas se encontró que se usó 10 distintos nombres o formas de nombrar a la red y a raíz de eso ya en Buenos Aires comentamos esto y el grupo animador ya unificó un nombre, el uso de un solo nombre, que quedó como conocemos, la Red Eclesial Gran Chaco y Acuífero Guaraní y a continuación unas siglas también, REGCHAG.

El trabajo demuestra coincidencias encontradas en los tres países en cuanto a la comunicación: la forma más asidua o frecuente de informarse y comunicarse se da a través de estos canales, primordialmente por el teléfono celular a través de las aplicaciones Whatsapp y Facebook, en segundo lugar medios masivos convencionales, principalmente radio FM, en algunos lugares hay comunitarias y en algunos lugares hay también FM grandes regionales incluso y radios AM también, pero en menor proporción a la FM y también las formas tradicionales como los encuentros y la importancia de ciertos espacios comunitarios, como los clubes deportivos o los centros comunitarios.

El resultado del mapeo refleja que se conoce sobre el Acuífero pero hay desinformación sobre concretamente dónde está, cómo que hablaban muy abstractamente y no se podía referir cosas concretas.

“

Las radios comunitarias, las radios indígenas que cumplen un rol fundamental dentro de los territorios y las comunidades y que se repite mucho también en los diagnósticos. ”

María José Centurión.

JUZGAR. Reflexionar sobre nuestra experiencia y nuestra misión eclesial para responder a la REGCHAG

Tras varias rondas de conversaciones y escuchas, se llegó a varios puntos de reflexión, como cuál es el factor que más mueve o interpela acerca de la realidad reflejada en los diagnósticos; a qué se sienten llamados e invitados como parte del proceso.

Cada participante expresó sus recomendaciones y llamados sobre el análisis de contexto del Gran Chaco y Acuífero Guaraní, partiendo de los diagnósticos y las vivencias relatadas por las personas del territorio que representaron a cada país y región.

La conclusión de dichas rondas fue que el espíritu de la Red nació con una actitud de no dogmatizar, sino de llegar a acuerdos pero siempre revisarlos para que se torne dinámico el caminar y poder ir correspondiendo a diferentes realidades.

Se pretende que la Red sea parte de la Iglesia y como entidad no viene a sustituir las estructuras o la organización que la Iglesia ya traiga desde sus tiempos apostólicos, no sustituye a las diócesis, las conferencias episcopales, que son más recientes, del Concilio Vaticano Segundo, hay un vínculo y se trata de cultivar un vínculo con las conferencias episcopales de los cinco países que confluyen en esta Red, también con otros organismos como el CELAM que es lo más parecido que tiene la Iglesia Latina a los sínodos de la Iglesia oriental, que es un organismo que ayudó mucho a la incorporación, a la lectura e interpretación y comprensión del Concilio Vaticano Segundo en Latinoamérica, entonces es una Red Eclesial, pero no en un sentido cerrado, sino como decía el papa Francisco, una Iglesia de salida, una Iglesia abierta, una Iglesia que trata de llegar a las periferias, una Iglesia abierta al diálogo

con otras concepciones, con otras regiones, pero siempre afianzando o poniendo un pie firme en su identidad.

Es importante poder captar la eclesialidad de la Red porque la identidad de la Red no debe ser confusa; la identidad está tomada de estas corrientes de personalista, alteridad, es decir se construye afianzando lo propio pero también en el encuentro con el otro; es una Red Eclesial y quiere fortalecer los vínculos de comunión, de reciprocidad que corresponsabilidad con otras instancias de la Iglesia y se ubica en la perspectiva de los primeros números de Lumen Gentium, que partiendo del Ministerio de la Santísima Trinidad, después el capítulo cinco del Lumen Gentium habla de la atención entre la Iglesia y Reino, diciendo con claridad que la Iglesia está al servicio del Reino.

Este concepto es fundamental para nuestra identidad; la Iglesia es instrumento en la historia para que siga creciendo el reino de Dios y ofrece lo que tiene a Jesucristo resucitado, también ofrece su creatividad para que esto pueda darse hasta que todo pueda alcanzar su plenitud en Cristo, todas las cosas, toda la creación como decía la lectura de San Pablo leída el primer el primer día, la primera mañana y al mismo tiempo dice también ese número cinco del Lumen Gentium que la Iglesia de Jesucristo o que Cristo quiso como instrumentos del reino.

La Red no está para sobreponerse, sino para fortalecer y partir del territorio y ese sería el camino de la incidencia, de tipo profética. También a nivel político, pero no asimilando la Iglesia o conectando excesivamente la Iglesia con una posición política. Entonces red eclesial, luego la red territorial, eso se traduce en el protagonismo de la gente del territorio.



Parte de los participantes del lanzamiento de la REGCHAG frente a la Basílica de Caacupé

ACTUAR. Definición de Estructuras y Mecanismos para el camino de la REGCHAG

Identidad de la Red

- Diálogo intercultural, interreligioso e interinstitucional.
- Una red promotora de la vida.
- Una red eclesial en sintonía con la Laudato Si, Evangelii Gaudium y Fratelli Tutti.
- Defensora de la naturaleza y de la fraternidad.
- Hacer territorio la naturaleza y la fraternidad.
- Horizontalidad eclesial.
- Valorando las culturas es decir una red que se sustente en las riquezas de las diferentes culturas
- Más que inculturación, interculturalidad
- La red se construye desde la periferia hacia el centro.
- Debe ser una red profundamente dialógica, porque tendrá que intervenir en conflictos importantes.

Desafíos de la Red

- Tiene que existir una estructura y algo de organicidad al servicio de los agentes del territorio.

- Fortalecer los medios de vida en sus propios espacios, en sus propios hábitats.
- Tener un equipo jurídico que acompañe la lucha por la tierra
- Intercambio al interior de los Biomas, tanto en el gran chaco como en el acuífero guaraní.
- Incidencia, diálogo y comunicación.
- Biodiversidad, cuidado de la tierra y del ecosistema. Cuidado de la casa común.
- Promotora defensora de la vida.

Desafíos/ Orientaciones para la acción

- Impulsar procesos de formación y capacitación (liderazgos), con las poblaciones para la gobernanza y gestión territorial integral en el marco del cuidado de la casa común.
- Animar procesos de sensibilización y concientización de la problemática del Gran Chaco y el Acuífero Guaraní a nivel local, departamental, nacional e internacional. (Prioridad)
- Trabajar en procesos de defensa de los derechos humanos con énfasis en los derechos ambientales del Gran Chaco y el Acuífero Guaraní.
- Constituirse como sujeto eclesial con incidencia y vínculo con las iglesias locales y con la Iglesia Universal y otras redes territoriales.
- Presentar propuestas alternativas al modelo neoliberal que generen la participación de nuevos actores y aglutinen distintas percepciones. Promover /difundir la Economía de Francisco. (El desafío es poder construirnos como modelo alternativo).

- Abordar la complejidad de la realidad de manera multidisciplinaria.
- Socializar y consolidar experiencias exitosas sobre modelos de desarrollo alternativos basados en economía circular, amigables con el cuidado de la casa común. Revitalizar las sabidurías locales y de los pueblos. (En relación a la sociedad occidental recuperar)
- Asegurar las estrategias de comunicación, que inciden e involucren a los actores.
- Abordar los temas de Agua-Tierra –Territorio-Biodiversidad en sus múltiples facetas y problemáticas, como temáticas estratégicas de la Red en los territorios.
- Generar alianzas que provoquen impacto e incidencia en políticas públicas.
- Favorecer el diálogo entre los actores de ambos territorios, como al interior tanto del Gran Chaco como del Acuífero Guaraní.
- Proponer acciones puntuales, concretas y visibles en los territorios que generen una dinámica en la Red, que la empujen hacia adelante y que potencien su incidencia.

Misa de Caacupé

Como parte del encuentro de lanzamiento de la REGCHAG, durante el último día, el 30 de noviembre del 2022, los miembros de la red participaron de una de las misas del novenario de la Virgen de Caacupé, en la Basílica de esa ciudad, departamento de Cordillera, distante unos 50 kilómetros de Luque.

La celebración religiosa estuvo a cargo del Cardenal Adalberto Martínez, Arzobispo de la Santísima Asunción y Presidente de la Conferencia Episcopal Paraguaya, y la liturgia estuvo dedicada al nacimiento de la nueva Red Eclesial del continente.

Bienvenidos a la casa de Tupasy (la Madre de Dios), la Virgen de los Milagros de Caacupé, centro espiritual del pueblo paraguayo. En el himno de la Virgen cantamos: es tu pueblo, Virgen Pura, y te da su amor y fe. Dale tú paz y ventura en tu edén de Caacupé.

Qué mejor lugar para concluir el encuentro en que ha sido lanzada oficialmente la Red del Gran Chaco y del Acuífero Guaraní, que es una iniciativa de la Iglesia para el cuidado de la Casa Común en esta región del Cono Sur de las Américas.

La peregrinación a la casa de la Madre de Dios para depositar a sus pies este proyecto muy necesario para la vida digna y plena de nuestros pueblos, con todo lo trabajado durante estos días en Emaús, es una linda oportunidad para ver, apreciar y contemplar la belleza del edén de Caacupé. Los paisajes de todo el Departamento de la Cordillera nos hablan de las maravillas de la creación de Dios.

La Iglesia conmemora hoy la fiesta de san Andrés, Apóstol. Según los Evangelios, Andrés fue uno de los 12 apóstoles que seguían a Jesús. Hermano de Simón, llamado Pedro, e hijo del pescador Jonás. Fue discípulo de San Juan Bautista.

La liturgia nos invita a meditar hoy sobre el llamado a ser discípulos misioneros, tal como lo fue Andrés, que dejó todo y fue el primero en seguir a Jesús y llevó a su hermano Pedro junto al Señor. Dejaron sus redes de pescadores, para construir la gran red de redes, que es la Iglesia, predicando la buena nueva e invitando a los pueblos a invocar el nombre del Señor, camino de salvación.

Pero, como dice el Apóstol Pablo: “¿cómo van a invocar al Señor, si no creen en él? ¿Y cómo van a creer en él, si no han oído hablar de él? ¿Y cómo van a oír hablar de él, si no hay nadie que se lo anuncie? ¿Y cómo va a haber quienes lo anuncien, si no son enviados? Por eso dice la Escritura: ¡Qué hermoso es ver correr sobre los montes al mensajero que trae buenas noticias!”

Jesús, el Señor, es el Mensajero de la Paz que sigue caminando por la orilla del mar de nuestras vidas y sigue llamándonos hoy a ser “pescadores de hombres”, a llevar buenas noticias. ¡Qué buena noticia es constituirnos en red para trabajar a favor de la vida plena de nuestros pueblos!.



■ Miembros de la REGCHAG al término de la misa en Caacupé.

Vemos en esta Red una oportunidad para tejer alianzas con otros actores de la sociedad civil y así adquirir la fuerza que se necesita para impulsar las acciones que favorezcan las condiciones para el desarrollo sostenible de nuestros pueblos.

Así como san Andrés y los demás apóstoles, hemos sido llamados por el Señor para anunciar el Reino de Dios y su Justicia en este ámbito específico del cuidado de la Casa Común. Esta es una misión impositergable y que requiere una profunda conversión ecológica, como dice el Papa, en nuestros estilos de vida, en los modos de producir y de consumir.

Esta red, junto a las otras redes, son los instrumentos del Padre para anunciar, predicar, invitar y acompañar esa necesaria conversión ecológica. Usando las Palabras del Apóstol Pablo, podemos decir: "¿Cómo habrá conversión, si no hay conciencia del clamor y el dolor que sufre la hermana tierra? ¿Y cómo van a tomar conciencia de este pedido de socorro para una acción urgente que requiere nuestra Casa Común, si no hay nadie que se lo anuncie? ¿Y cómo va a haber quienes lo anuncien si no son enviados?"

Ustedes, miembros de la Red del Gran Chaco y del Acuífero Guaraní han sido llamados por el Señor y son sus enviados para ser los discípulos misioneros para el Cuidado de la Casa Común.

Ponemos estas intenciones a los pies de la Madre de Dios y le pedimos que, por su intercesión, y junto a ella, como en el Cenáculo, recibamos la guía y los dones del Espíritu Santo para el fiel cumplimiento de la misión que les ha sido encomendada.

Así sea.

**Caacupé, 30 de noviembre de 2022,
fiesta de San Andrés, Apóstol.**



Informe ejecutivo del

Encuentro de la Red Eclesial Gran Chaco y Acuífero Guaraní

**28, 29 y 30 de noviembre de 2022
Luque, Paraguay**